

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción:

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripción por Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripción por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

De todas las grandes obras proyectadas actualmente en el mundo, es indudablemente la que mas llama la atención la perforación del istmo de Suez, por su carácter hasta cierto punto internacional, y por las ventajas que ha de traer al comercio entre la Europa y el Asia. Por eso mismo tenemos por muy interesante todo cuanto á este proyecto se refiere.

Copiamos estas palabras de LA TUTELAR, porque son la expresión de nuestro pensamiento, y como prometimos á nuestros lectores seguir el curso de esta obra colosal, transcribimos á continuación los últimos detalles que se encuentran en los periódicos extranjeros y que han sido reproducidos por el DIARIO DE BARCELONA.

El *Moniteur Industriel*, periódico de París, en su número de 28 de noviembre último dá las siguientes noticias satisfactorias sobre el canal marítimo de Suez, las cuales revelan que su Fundador no pierde un solo momento para llevar á cabo la realización de la obra.

Un parte telegráfico de ayer nos confirma la noticia de que el capital social ha sido suscrito con exceso, no pudiéndose fijar aun qué reducción deberán tener las acciones tomadas, por faltar noticias de varios puntos del extranjero.

Dice así el periódico mencionado:
Paris 27 por la noche.

La existencia financiera de la Compañía Universal es ya desde ahora un hecho realizado. Sin embargo, con la incansable actividad que le caracteriza, el promovedor del canal no se duerme sobre los resultados obteni-

dos. Es preciso dar ahora vigoroso empuje á los trabajos, preparar todos los elementos de ejecución á fin de que el comercio pueda lo mas pronto posible aprovecharse de esta comunicación esencial, y los accionistas obtener los frutos de su asociación y el premio debido á sus capitales. Tal es el pensamiento que domina en la actualidad. El día 22 de este mes se reunió una comisión de los trabajos, tan considerable por la posición de sus individuos como por su distinguido talento, para examinar los mejores medios de conseguir con rapidez la ejecución completa y la ejecución parcial de las obras. Creemos que su programa está resumido en estas palabras pronunciadas por M. Fernando de Lesseps en el banquete de Marsella:

«Dentro de tres años, un buque salido de Marsella y adornado con banderas de todos los países, atravesará el espacio que separa el mar Rojo del Mediterráneo.»

Por nuestra parte no dudamos de que se cumplirá con puntualidad este compromiso solemnemente contraído. En otro lugar de este número, y llamamos sobre ello la atención de nuestros lectores, insertamos un artículo del *Diario de los caminos de hierro* en el cual se describen los procedimientos por medio de los cuales puede conseguirse este apetecible resultado. Dentro de un año podrán ponerse en completa explotación los vastos y fértiles terrenos concedidos á la Compañía. Dentro de tres años á lo mas el canal de Suez estará bastante adelantado para poder dar libre paso casi á la masa total de la navegación que ha de establecerse entre el mar

Rojo y los mares asiáticos por una parte y el Mediterráneo por otra. Tal es la perspectiva razonable, seria y próxima de la obra que tenemos á mucha honra haber intentado hacer comprender y haber defendido con toda la energía de nuestras fuerzas y convicciones.

Habiéndose constituido desde el día 30 de noviembre la Compañía Universal con la formación de su capital social, se reunirá su Junta directiva inmediatamente, y se dará al público cuenta de su constitución. De todos modos no vacilamos en asegurar de antemano que le ofrecerá todas las garantías que son tambien una de las condiciones del éxito que ha obtenido esta empresa. Pero añadamos tambien que esta Junta directiva se reunirá en las circunstancias mas felices y excepcionales; todos los trabajos preparatorios están hechos ya; los planos están levantados y aprobados por los ingenieros mas distinguidos de Europa; y en breve una comisión de obras espondrá los medios mas conducentes para que pueda gozarse cuanto antes de los beneficios del canal y de sus productos. Al propio tiempo la Junta directiva tendrá disponibles los fondos necesarios para realizar tan excelentes resultados. Por lo tanto solo habrá que proceder á la repartición, y á determinar el destino y la colocación interina del capital social. Para la Junta directiva la obra está allanada, y se le presentará desembarazada de todos sus obstáculos y dificultades preliminares.

No creemos que jamás operación alguna tan grandiosa se haya ofrecido á sus cooperadores y al público con

tan preciosas ventajas de un buen porvenir, de esperanzas y de seguridad.»

—A continuación añade el mismo periódico lo siguiente:

«En la *Presse de Orient* vemos nuevamente confirmada la aprobación que el gobierno turco ha dado al proyecto de abertura del istmo de Suez. En su número de 29 de octubre dicho periódico reproduce la reseña del banquete de Marsella, y hace mérito de los aplausos con que fueron recibidas las palabras de Mr. Fernando de Lesseps al manifestar que dentro de tres años un buque pasaría por primera vez por el Bósforo egipcio. El periódico citado se felicita de este compromiso contraído por M. de Lesseps; y al examinar lo que pudiera oponerse a su realización, consigna en estos términos la completa adhesión de la Puerta:

«De la benévola acogida dispensada personalmente á Mr. Fernando de Lesseps por S. M. I. el Sultan; de una carta bien conocida dirigida por un gran visir al propio Mr. de Lesseps; de las simpatías en favor del canal de Suez manifestadas por el gran visir Ali-Bajá, al celebrarse el Congreso de Paris, á S. M. el Emperador Napoleon; de una declaración que atestigua que la Sublime Puerta no se opone por sí propia á la realización del canal; y por último de las intenciones civilizadoras de S. M. I. y de sus consejeros, resulta en nuestro concepto que no se opone ya ningún grave obstáculo á la ejecución de una obra que hará honor á nuestro siglo y al reinado del Sultan Abdul-Medjid.»

J. HOSPITALER.

SECCION DE NOTICIAS.

De *La Tutelar*:

Ha sido presa de un incendio el palacio de Cristal de New-York, sin que haya sido posible contener la propagación de las llamas. El número de víctimas ha sido crecido y se han quemado todos los géneros que había en la Exposición, aunque por noticias recibidas posteriormente se cree que las personas que estaban dentro pudieron salvarse todas.

—De la *Correspondencia Autógrafa*:

En la primera quincena del mes de noviembre, se han importado á España 6,168 fanegas de cebada, 4,200 de centeno, 4,870 de garbanzos, 1,490 de habas, 146 de habichuelas, 11,902 de maiz, 101,621 de trigo y 227,773 arrobas harina.

—El señor D. Francisco de Paula Mellado vuelve á encargarse desde el primero de año de la dirección de el *Museo de las Familias*. Este acreditado periódico, que cuenta ya diez y seis años de existencia, va á recibir importantes mejoras, entre ellas la de publicar trabajos originales de nuestros primeros escritores.

—El destacamento de civiles de Albarracín, en la provincia de Teruel, tuvo aviso de que se trataba de robar la masía de Tejadillos, muy inmediata á dicho Albarracín en la noche del sábado 13 de noviembre, previnieron á sus ancianos dueños se encerrasen en uno de los aposentos, dejando luz en la cocina, y los civiles se apostaron en una paridera inmediata: ya de noche, se presentaron, llamando á la puerta, dos hombres pidiendo posada, y como no respondiesen pronto los dueños, empezaron á pedirla con palabras amenazadoras; entónces el gefe de civiles dijo desde la paridera, que la posada debía pedirse con mejores modales, y la contestación fue un trabucazo, cuyas balas pasaron el capote del cabo por tres ó cuatro puntos; los guardias hicieron fuego, quedando tendidos los dos ladrones, si bien el uno vivió dos horas. Dado parte á Albarracín, fué el juzgado, y se reconocieron los calaveres, pues habían estado ambos bandidos en dicha cárcel, de donde salieron para Zaragoza, y recibida la licencia del presidio, sin llegar á ir á su casa, se dedicaban ya al robo.

—Del *Correo autógrafa*:

S. M. ha tenido á bien nombrar Senadores del reino á los señores don José Mackroon y Blake, á don José María Marchessi, á don Juan Bruil, á don Juan Aldama é Irabieu, á don Luis Rodríguez Camaleño, á don Domingo de Aguilera y Contreras, á don Juan Villalonga y Escalada, y á don Luis Gomago Mora.

—S. M. se ha dignado mandar que los Ayuntamientos y demás funcionarios á quienes corresponda, remitan á los Gobernadores de las pro-

vincias respectivas y con las seguridades que estiman convenientes, los documentos que se conservan en los archivos relativos á los ordenamientos y cuadernos de Cortes, fueros y cartas pueblas, á medida que se vayan pidiendo por la Real Academia de la historia.

—De la *Crónica*:

Han sido nombrados capitanes de los puertos de Cádiz, Cartagena y Trinidad de Cuba, el capitán de navío D. Antonio Moutojo, y los de fragata D. Francisco Brionet y don Francisco Duran y Lira. Este último será al mismo tiempo comandante de Marina del puerto de Trinidad.

—Del *Porvenir* de Sevilla:

Aun no han podido conocerse los naufragos de la goleta holandesa, zozobrada á la vista de Chipiona, porque al capitán, salvado á nado y presentado al vice-cónsul de su nación en Sanlúcar, tenemos que no sabe leer ni escribir, y que no sabiendo el idioma inglés mas que muy superficialmente, apenas ha podido comprenderse la relación que ha hecho de sus infortunios: sin el auxilio del intérprete que tiene para estos casos el señor vice-cónsul, todavía estaría por descubrirse siquiera el número de los desgraciados tripulantes y el nombre del buque perdido; así nos lo dicen de aquel punto.

—Segun el *Diario Mercantil* de Tarragona, las obras del ferro-carril de Montblanch á Reus continúan con bastante actividad; se cuentan ya en su movimiento de tierras mas de 75 mil metros cúbicos de terraplen acabados, y otros tantos de desmonte también terminados. Se construye un muro de terraplen de 150 metros de longitud y 8 metros de altura media. Las obras de fábrica se hallan todas en construcción. Se ha terminado ya el desvío de la carretera de Reus á Montblanc próximo al kilómetro 16.

Por las anteriores noticias,

J. Hospitaler.

GACETILLA.

Tiempo pesado, aire pesado.— Siempre que la atmósfera se halla con ciertas condiciones, y que una persona se rinde con poco ejercicio que haga, se suele decir con cierta seguridad: ¡Qué pesado está el tiempo! siendo precisamente lo contrario lo que debiera decirse; porque en efe-

to la columna de aire que en estos casos gravita sobre nosotros; es mas ligera y nos carga mucho menos que cuando soportamos sin gran cansancio ejercicios violentos y continuos. La verdad de esta asercion es muy fácil de demostrar. Nosotros experimentamos dificultad al movernos y estamos pesados, cuando baja el barómetro; experimentamos por el contrario un sentimiento de vigor y de energía, cuando está muy elevado; luego como el barómetro no baja sino cuando la columna de aire que gravita sobre el mercurio de la cubeta no es bastante pesada para contrabalancear la de mercurio del tubo, resulta, que entonces el aire está infinitamente enrarecido, pesa menos, y solo somos nosotros los mas pesados, es decir, nos hallamos poco dispuestos para el movimiento. El estado del organismo se encuentra entonces en una especie de plétora pasajera: los liquidos del cuerpo humano tienden á dilatarse, verificando sus esfuerzos contra las paredes de los vasos, ocasionando estos fenómenos el que el aire no tiene el peso, ó mas bien, no ejerce la presión debida y suficiente, mas no como se cree en virtud de la mayor pesadez de la atmósfera.

En Londres se ha puesto en

práctica por segunda vez un medio muy sencillo para hacer arrojar los cuerpos sólidos introducidos en los órganos respiratorios. El profesor de música, mister Cole, se tragó una moneda de cinco peniques que quedó atravesada en dichos órganos. Ibáse á extraer la moneda por medio de incisiones externas, cuando una señora recordó que, habiendo ocurrido igual accidente al célebre ingeniero Mr. Brunel, quien, jugando con sus hijos, se tragó un medio soberano, pudo conseguirse hacerle arrojar la moneda metida en la garganta, colocándole cabeza abajo y dándole un fuerte golpe en las espaldas. Puesto en el suelo un almohadon, dióse vuelta cabeza abajo á Mr. Cole, teniéndole las piernas en el aire, y dándole un fuerte golpe en las espaldas, Mr. Cole dijo al momento ¡ahí está!; en efecto, la moneda de cinco peniques rodaba por el suelo.

Segun un documento oficial publicado por orden del Parlamento inglés, las compañías de seguros contra incendios en Inglaterra, han tenido que pagar durante el año que terminó al día 25 de diciembre de 1857, 1.268,914 libras esterlinas de impuesto. Esta contribucion ha recaido sobre 34 compañías de Londres y 25 de

las provincias. Las tres principales compañías de Londres, segun las sumas que pagan al fisco, son el Sun, el Phenix y el Royal-Exchange. Las que figuran á la cabeza de las provincias, son la Norwich-Union, el West of England, la Manchester-Company, el Royal-Liverpool y el Liverpool and London. El capitán de las pólizas para los seguros de granjas ó casas de labor que están exentas de impuestos, se ha elevado durante el año, á 38.851,556 libras esterlinas para las provincias, ó sea un total general de 65.329,749 libras. En Escocia, los derechos sobre los seguros contra el incendio, han sido de 39,536 libras esterlinas, y las pólizas de seguros exentas de derechos, han alcanzado una cifra de 5.912,558 libras esterlinas. Las transacciones se han repartido entre siete compañías escocesas. En Irlanda, los derechos han sido de 65,410 libras; y el total de los seguros se ha elevado á 72.130,000 libras esterlinas.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Valentin mártir.

Nuestro Santo, marqués de Campo, fué padre de San Concordio, quienes juntamente con los santos Nabal y Agrícola, entrambos de Ravena,

— Pero ¡en nombre del Cielo! ¿qué habeis hecho? preguntó Martin Simon; ¿por qué os persiguen con tanto encarnizamiento? Me parecia haber oido decir á esa especie de hombre de ley que se halla abajo que una señorita jóven....

— Soy yo! murmuró Ernesto.

En aquel mismo instante el pretendido hermano de Marcelino se quitó el sombrero y dejó ver las finas y delicadas facciones de una jóven vivamente encendida de confusion y á quien aquel pudor hacia todavía mas encantadora: sus blondos cabellos caian en largos bucles sobre sus hombros y á pesar de su disfraz no era posible engañarse; sus tímidos ademanes, sus lágrimas y su dulce voz quedaban completamente esplicadas.

La admiracion del montañés fué tal al hacer aquel descubrimiento que Marcelino no pudo contener una sonrisa.

— Ahora ya adivinareis nuestro secreto, dijo con calor; no somos dos hermanos sino dos amantes; dos esposos que hayen de parientes desapiadados que se niegan á unirlos. Estoy seguro de que no tendreis el triste valor de vituperar nuestra desesperada accion.

— Respecto á eso, contestó Martin Simon con tono grave, acaso no estariamos de acuerdo; sin embargo, continuó sentándose, no deseo otra cosa que hallaros dignos de indulgencia. Hablad.

El personaje que hemos designado hasta aquí con el simple nombre de Marcelino no pareció estremadamente lisonjeado del aire de autoridad y severidad con que un hombre de un exterior tan sencillo se constituia en juez suyo y de su compañera. Así pues á fin de hacer conocer hasta cierto punto á Martin Simon los mira-

hospitalarios, preguntad á los reverendos padres!

Preciso era que el poder misterioso de aquel hombre fuese muy grande, pues ningun sentimiento de reprobacion se manifestó en los austeros rostros de aquellos que de tal modo asociaba á su atrevida mentira. Hasta el mismo prior hizo oír una especie de murmullo que podia tomarse por una afirmacion.

Michelot pareció caer en la trampa bastante fácilmente: si hubiera estado menos agoviado por sus sufrimientos, si se hubiera hallado en posesion de su penetracion ordinaria acaso hubiera tenido menos éxito la fábula de Martin Simon; pero se contentó con preguntar, echándose hácia atras:

— Entonces ¿porque no hablan?

— ¡Diantre! contestó atrevidamente el montañés, si no lo hacen es porque tienen buenas razones para ello; no entienden ni una palabra de francés y solo saben el patués de nuestro pueblo. Ademas los pobres diablos están estenuados de fatiga y si se hallasen en su casa ya haria mas de dos horas que estarian acostados. ¿No veis como se duermen delante de todos nosotros como unos tontos? Iban á acostarse cuando llegasteis y si me lo permitis suplicaré á uno de estos buenos monjes que nos conduzca á las celdas que se nos han preparado: yo los cuidaré un momento á fin de que no les falte nada y despues volveré á cenar con estos valientes militares, que parece se hallan tan dispuestos como yo á tomar un bocado y á probar el vino de los reverendos.

Al propio tiempo empujó el extranjero con rudeza hácia la puerta á sus pretendidos sobrinos, dirigiéndoles algunas palabras en patués montañés que no pudieron comprender. El procurador tenia sin embargo algunas

sufrieron al martirio en tiempo del Emperador Macsimiano, derramando gustosos su sangre en favor de la Religion sacrosanta del Crucificado, y por amor de Jesucristo, subiendo sus almas á la mansion del Eterno á recibir el galardón que se les tenía destinado en recompensa de sus merecimientos.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. la Reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, Patrona de los asociados á su corte en la iglesia del Cármen, privilegiada.

Continua en la iglesia de San Francisco el ejercicio de preparacion al Santo y virginal parto de Ntra. Señora.

Santo de mañana.

San Franco Carmelita, confesor.—*Témpora.*

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 14 m. y se pone á las 4 y 38 m.

La luna sale á la 1 y 14 m. de la T. y se pone á las 2 y 23 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 15 de Diciembre de 1853.

Servicio para el 16.

Gefe de dia: D. Benigno Martinez Espada, comandante graduado capitán del batallón cazadores de Figueras núm. 8.—Parada, Burgos y Figueras.—Hospital, Figueras.—El T. C. Sargento Mayor.—*Miguel Ferradas.*

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De Argel en 2 dias laud esp. Gallo de Oro de 49 t., cap. D. Miguel Hernandez con 9 trip. 5 pas. y ganado vacuno.

ANUNCIOS.

ACADEMIA DE LENGUA INGLESA.

Queda abierta una clase de dicho idioma en la calle de S. Juan nº 34. Las horas serán de 7 á 9 por la noche.

GENEROSIDAD MUSULMANA.

LEYENDA ORIGINAL

DE LA SEÑORITA D^a A. MARCELINA VINENT.

Véndese en esta imprenta y en las tiendas de D. Domingo Orfila y D. Matías Mascaró á dos rs. vn.

TEATRO.

Funcion para hoy jueves.

2.^a Serie. 12.^a de abono.

Despues de una escojida sintonia se pondrá en escena la comedia en 3 actos titu-

lada:

HONRA Y PROVECHO.

A continuacion se bailará por primera vez en este teatro el baile de espectáculo en un acto titulado:

El Sargento Rataplán ó los quintos de Perpiñán.

Bailables.—1.^o Introducción por el cuerpo de baile.—2.^o Paso á dos por el Sr. Milá y Sra. Lopez.—3.^o Variacion por la Sra. Lopez.—4.^o Variacion por el Sr. Milá.—5.^o Gran bailable de guirnaldas por todo el cuerpo coreográfico.—6.^o Pantomima por el Sr. Baro y comparsas.—7.^o Bailable por la Sra. Lopez, Martinez y Bueno.—8.^o Terceto por la Sra. López, Sr. Milá y Perla.—9.^o Presentacion de los quintos.—10.^o Gran fuga.—11.^o Gran final por todo el cuerpo coreográfico y comparsas.

Dando fin á tan amena funcion con la linda pieza en un acto

NO HAY HUMO SIN FUEGO.

A las 7.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 - 40.

sospechas, pues viendo salir á Martin Simon con los dos hermanos estendió el brazo para detenerlos y murmuró con voz temblorosa:

—Eso no me parece muy claro.... es preciso saber... Será preciso que los interrogue yo mismo.... mañana...

Pero la violencia que se había hecho para cumplir su mision habia acabado de agotar sus fuerzas; la fatiga y la fiebre pudieron mas que el celo del intrépido procurador y volvió á caer en un profundo anonadamiento de todas sus facultades. Los religiosos le prodigaron los auxilios que la esperiencia les habia enseñado como los mas convenientes en semejantes circunstancias y se le trasportó á una cama en un estado bastante alarmante.

Mientras tanto Martin Simon hacia seña al prior de que le siguiese con una lámpara y habia arrastrado á los dos jóvenes hácia un corredor á lo largo del cual estaban las celdas destinadas á los viajeros que se detenian en el Lauteret. El prior obedeció y los introdujo silenciosamente en la pequeña habitacion que habia sido preparada para el mas joven de los dos hermanos; despues se retiró, cambiando antes algunas palabras en voz baja con Martin Simon, y este fué á cerrar en seguida cuidadosamente la puerta detrás de él á fin de no tener que temer la visita de ningun indiscreto.

La celda en que acababan de entrar era de una sencillez enteramente monástica; las paredes estaban blanqueadas sin esculturas y sin adornos; una pequeña cama de madera blanca, una silla, un reclinatorio y una mesa sobre la cual se hallaba abierto un libro de oraciones componian todo el mueblaje. Pero ni el montañés ni los dos fugitivos pensaron en examinar aquellos

detalles. Ernesto fué á arrojar sobre la silla y tapándose el rostro con las manos dió libre curso á sus lágrimas, largo tiempo contenidas. Marcelino estaba todavía pálido y temblando de la terrible estremidad á que se hubiera hallado reducido sin la intervencion de su nuevo amigo.

Martin Simon despues de haberse asegurado de que nadie podia ir á sorprenderlos se adelantó rápidamente hácia ellos.

—Todavía no os habeis salvado! les dijo á media voz: vosotros sois los que ellos buscan; no tengo la menor duda. Pero antes de comprometerme mas por prestaros un servicio preciso es que sepa yo....

Ernesto cojió la ancha mano del montañés y se la llevó á los labios.

—Oh! todo lo sabreis! exclamó sollozando; debemos poner en vos toda nuestra confianza, pues sin vuestra presencia de ánimo y vuestra generosidad eramos perdidos. Marcelino, continuó volviendose hácia su hermano, no debemos ocultar ya nada á este excelente hombre; sin duda puede sacarnos del abismo en que nos hemos arrojado tan imprudentemente. Dile la verdad; yo lo quiero.

—Tambien es ese mi deseo, contestó Marcelino con viveza. Jamás olvidaré que á no ser por él habria ya acaso derramado la sangre de ese miserable Michelot, ó de alguno de sus compañeros, que no son culpables de la tirania que se nos quiere hacer sufrir. Pues bien; si, añadió dirijiendose al montañés, nos habeis prestado un servicio inmenso que juro recompensar mas tarde; á nosotros es á quienes buscan y sin duda ibamos á ser descubiertos cuando vuestra atrevida astucia nos salvó.